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К вопросАм  
эКологичесКого  
воспитАния
все российские инициативы по сохра-
нению природы или действия властей, 
направленные на улучшение эколо-
гии, очень часто носят декоративный, 
какой-то ненастоящий характер. по-
этому значительного эффекта пока не 
дают. вроде бы в стране все как у лю-
дей: есть штрафы за загрязнение, есть 
волонтерские движения, есть, наконец, 
программы по спасению окружающей 
среды. но ситуация кардинально не 
меняется. возможно, проблема состоит 
в том, что ни контролирующие органы, 
ни организации, выполняющие про-
граммы по спасению природы, сами не 
верят в нужность и полезность своих 
действий. чаще всего в отечественной 
природоохране идет просто копирова-
ние западного опыта. найдутся те, кто 
возразит, что и в европе часто приро-
доохранные действия носят показной 
характер. и  что скандал с известным 
автоконцерном, случившийся шесть 
лет назад и получивший название 
«дизельгейт», этому подтверждение. 
разумеется, люди везде одинаковы, 
и перед соблазном наживы не могут 
устоять не только российские бизнес-
мены, особенно если есть шанс, что это 
сойдет с рук.

но все-таки процент потребителей 
и производителей, осознанно подходя-
щих к вопросам экологии, в европе не-
сравнимо выше. чтобы это понять, до-
статочно пройтись по лесам соседней 
Финляндии — или даже лесополосам, 
находящимся в черте городов. найти 
там мусор практически нереально. 
это демонстрирует, что даже на част-
ном уровне люди отдают отчет своим 
действиям и стремятся не допускать 
загрязнения ареала обитания. о ситу-
ации в российских лесах, прилегающих 
к городам, соотечественникам расска-
зывать не нужно.

отчего-то кажется, что проблема 
грязи рядом с домом увязана с про-
блемами местного самоуправления. 
Когда у муниципалитета будет руково-
дитель, который знает, что за грязь в 
парках и лесах с него могут спросить 
на следующих выборах, он станет 
тратить больше усилий на сохране-
ние чистоты. Для этих целей он будет 
активнее проводить воспитательную 
работу среди населения. А  воспи-
танное население станет уже более 
ответственно относиться и к глобаль-
ным вопросам экологии. но для всего 
этого в людях надо сначала воспитать 
понимание, что это они — хозяева на 
своей земле. А с этим у нас все как-то 
не ладится.
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«эКОнОМИКА РАЗвИТИя»

С оглядкой  
на ответСтвенноСть  
покупки С прицелом на экологичеСкую СоСтавляющую 
товара и ответСтвенноСть компании, выпуСтившей его, 
давно Стали трендом в развитых Странах и наБирают 
оБороты в роССии. экСперты прогнозируют, что тенденция 
на ответСтвенное потреБление в Стране Будет уСиливатьСя, 
хотя развитие и не Будет БыСтрым. дмиТРиЙ мАТВЕЕВ

Начальник отдела развития компании 
«Эко-Экспресс-Сервис» Алина Назарова 
оценивает число российских потреби-
телей, уделяющих внимание экологиче-
ской составляющей при выборе товара, 
примерно в 25%, но оно увеличивается 
с каждым годом — это обусловлено эко-
логическим просвещением и работой не-
коммерческих организаций с населением, 
а чем больше у потребителя информации 
об особенностях экомаркировок, тем ве-
роятнее он отдаст предпочтение продукту 
с таким знаком на полке. 

За последнее время наблюдается зна-
чительный рост потребления товаров эко-
логического производства среди россий-
ских покупателей, отмечает генеральный 
директор Botavikos Яна Вершигрук. На 
такую динамику повлияло несколько фак-
торов: популяризация среди населения 
здорового образа жизни и употребления 
экопродуктов, недоверие производите-
лям, которые используют в составе про-
дукции ГМО, увеличение аллергических 
реакций на продукты питания и косметику 
и рост числа заболеваний аутоиммунного 
характера. 

Что касается fashion-индустрии, го-
ворит руководитель российского брен-
да одежды NRK1987 (часть экосистемы 
Freedom Group) Мария Виноградова, то 
покупатели смотрят на состав вещи, кото-
рый должен быть экологичным, без вред-
ных примесей, а используемая при окра-
шивании вещей краска не должна быть 
вредна для тела и в целом для здоровья 
человека. Таких сознательных потреби-
телей в России сейчас примерно 30%, 
полагает эксперт, и это число постоянно 
растет. 

Руководитель проектов «ЗОЖ и фи-
льеры» компании «Ашан Ритейл Россия» 
Игорь Тараканов полагает, что почти 50% 
российских потребителей не просто за-
думываются об экологии, но и готовы 
активно поддерживать инициативы, по-
купая экологические товары. Директор 
по коммуникациям TetraPak на Украине, в 
России, Белоруссии, Центральной Азии, 
странах Кавказа и Восточной Европы Ека-
терина Волкова со ссылкой на ежегодное 
исследование потребительского поведе-
ния «Индекс TetraPak» указывает, что в 
2020 году для 49% опрошенных экологи-
ческие проблемы остались наиболее се-
рьезным вызовом для общества, несмотря 
на общее смещение фокуса на проблемы, 
связанные с пандемией COVID-19. 

Сооснователь сервиса аренды вещей 
Next2U Екатерина Крайванова ссылается 
на недавний доклад НИУ ВШЭ, согласно 
которому после пандемии каждый четвер-

тый россиянин стал обращать внимание 
на качество и экологичность выбираемых 
товаров и услуг. По данным AC Nielsen, 
только 12% россиян покупают экологи-
ческие продукты, и этот показатель один 
из самых низких в Европе, рассказывает 
генеральный директор компании «Буа-
рон» в России Ирина Никулина. Число от-
ветственных потребителей, тем не менее, 
растет, причем под давлением разных 
факторов: так, раздельный сбор мусо-
ра идет в массы в основном благодаря 
давлению государства и экоактивистов. 
Считается, что в Москве уже более 90% 
пунктов сбора мусора предполагают со-
ртировку. В остальных же направлениях 
очень заметно влияние бизнеса и корпо-
раций.

Руководитель практики устойчиво-
го развития Accenture в России Ирина 
Мусина ссылается на собственное ис-
следование компании: 64% опрошенных 
участников сектора оптовой и розничной 
торговли утверждают, что спрос и ожи-
дание потребителей являются главными 
причинами заниматься повесткой устой-
чивого развития. В  целом более чем для 
50% компаний из разных отраслей потре-
бители являются одним из ключевых драй-
веров устойчивого развития и занимают 
второе место после ожиданий и требова-
ний со стороны инвесторов.

Количество ответственных потреби-
телей в  РФ нелегко определить, говорит 
доцент экономического факультета РУДН 

Сергей Черников, однако по исследовани-
ям российских и международных агентств 
можно установить вилку в 10–15% от 
всех потребителей. «В  большей части 
доступных маркетинговых исследований 
утверждается, что тренд на экологич-
ность в целом набирает в мире обороты. 
Однако это „вообще“. На каждом рынке 
своя атмосфера, и при уточнении нередко 
оказывается, что наиболее выражен этот 
тренд либо у среднего класса, либо среди 
идеологически накачанных стран Европы. 
Безусловно, если любому человеку задать 
вопрос: „Хотите ли вы есть здоровую пищу 
или вредную“, все ответят: „Здоровую“. 
Однако продажи чипсов при этом почему-
то только растут. Динамика же в первую 
очередь зависит от располагаемых дохо-
дов»,— подчеркивает он. 

европеЙсКАя моДА По словам гос- 
подина Черникова, средний класс с со-
поставимыми расходами практически в 
любой развивающейся стране старается 
брать пример с западных коллег с поправ-
кой на культурные особенности. Моду на 
экологичность в целом задает Европа, 
поэтому и паттерны поведения здесь все 
импортные. 

Юрист компании Zharov Group Сюзанна 
Торосян отмечает, что в настоящее время 
в стране примерно 61% граждан, для кото-
рых уменьшение разрушающего влияния 
на природу могло бы перевесить устояв-
шиеся потребительские привычки. ➔ 16

тренД нА ответственное потребление Для россиян сКорее тольКо зАрожДАется, в то время КАК зАпАДныЙ  
поКупАтель ближе знАКом с этими принципАми
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квота на природу ежегодные раСходы роССийСких компаний  
на экологичеСкие мероприятия СоСтавляют менее 1% от ввп. при этом многие 
промышленные предприятия тратят на природоСБерегающие мероприятия  
даже меньше, чем положено по закону, так как взыСкать С них неуплаченные 
Суммы в виде штрафов нелегко. Стимулировать БизнеС раБотать чиСто может 
торговля квотами, которая в порядке экСперимента СейчаС внедряетСя  
на Сахалине. КСЕНия ПоТАПоВА

Законы РФ предусматривают обязатель-
ность затрат предприятий на экологию. 
ФЗ №7 от 10.01.2002 в качестве одного 
из принципов указывает платность при-
родопользования и необходимость ком-
пенсации негативного воздействия на 
окружающую среду (НВОС) в результате 
хозяйственной деятельности физических 
и юридических лиц. Этот же закон пере-
числяет виды НВОС, за которые взимается 
плата: выбросы и сбросы загрязняющих 
веществ, размещение отходов. По степе-
ни вреда объекты, оказывающие НВОС, 
разделены на четыре категории (I–IV). 

Размер платежа зависит от вида нега-
тивного воздействия, видов загрязняющих 
веществ, а также от объемов загрязнения. 
При этом к тарифным ставкам с 2021 года 
дополнительно применяется общий коэф-
фициент индексации тарифов 1,08, пред-
усматривающий повышение выплат за лю-
бые виды загрязнений еще на 8%. Кроме 
тарифов за выбросы, существует экос-
бор, который любые внутренние предпри-
ятия-производители или торговые компа-
нии-импортеры должны платить, если они 

не выполняют нормативы на утилизацию 
товаров и упаковки, когда товар теряет 
качество и уже не может быть реализован. 

При этом Ольга Новикова, доцент Ин-
ститута энергетики Санкт-Петербургского 
политехнического университета Петра Ве-
ликого (СПбПУ), отмечает, что внесение 
платы за НВОС не освобождает платель-
щика от мероприятий по охране окружа-
ющей среды и от уплаты в полном объеме 
возмещения вреда окружающей среде и 
здоровью человека.

 «Мероприятия по охране окружающей 
среды на предприятиях могут быть пас-
сивными и активными. К первым относит-
ся надлежащее содержание капсредств и 
оборудования, вторые — это, например, 
активное внедрение безотходных техно-
логий, улавливание СО2, внедрение энер-
госбережения. Такие мероприятия стиму-
лируют переход компании к устойчивому 
развитию, делая ее более экологичной, 
и одновременно позволяют сэкономить 
средства на штрафах и платежах»,— по-
ясняет Валерия Минчичова, доцент Депар-
тамента мировой экономики и междуна-

родного бизнеса, заместитель директора 
Института финансовой грамотности Фи-
нансового университета при правитель-
стве РФ.

В пресс-службе пивоваренной ком-
пании «Балтика» отмечают, что устойчи-
вое развитие стало одним из ключевых 
направлений инвестиций в компании с 
2017 года. Компания вложила более 1,6 
млрд рублей в строительство биологиче-
ских очистных сооружений в Ростове-на-
Дону, Санкт-Петербурге и Новосибирске.  
В 2020 году инвестиции были направлены 
на модернизацию метантенков для сбора 
биогаза с очистных сооружений в Туле и 
Ярославле, что позволит нарастить объ-
ем использования биогаза (сейчас 10% 
от объема закупок природного газа для 
заводских котельных). В сентябре 2020-го 
компания начала переводить автопарк на 
природный газ — метан. Топливные расхо-
ды таких автомобилей снизились на 40%.

Кто трАтит больше? Валерия Минчи-
чова отмечает, что в России не все ком-
пании стремятся открыть информацию по 

работе в сфере экологии. Так, например, 
согласно Рейтингу открытости экологи-
ческой информации горнодобывающих и 
металлургических компаний России 2020, 
составленному Всемирным фондом ди-
кой природы совместно с Национальным 
рейтинговым агентством и ЮНЕП, лиде-
рами рейтинга являются «Кинросс голд», 
«Полиметалл», «Полюс», «СДС-Уголь», 
«Металлоинвест», аутсайдерами — «Кол-
мар УК», «Коул-стар», Ловозерский ГОК, 
«Южуралзолото», «Русал» находится на 
19-м месте, «Мечел» — на 26-м. Напри-
мер, «Южуралзолото» вовсе получило  
0 баллов за раскрытие информации.

Как поясняет Петр Пушкарев, шеф-
аналитик TeleTrade, в десятку лидеров по 
суммам затрат на защиту природы в по-
следние годы входили такие компании, 
как «Норникель», «Илим», Архангельский 
ЦБК, «Уралкалий», «Росатом», «Фосагро», 
«Сургутнефтегаз», «Роснефть», «Метал- 
лоинвест», «Энел Россия». «Первая трой-
ка из перечисленных производств в сред-
нем расходовала на экологические пред-
приятия около 3,8% от выручки. ➔ 18

15 ➔ При этом покупатели во многих стра-
нах мира готовы к весомой разнице в цене 
за органические продукты — таковых око-
ло 41%, за товары, не причиняющие вред 
природе,— примерно 38%, поддерживаю-
щие социальную ответственность — при-
мерно 30%. Она подчеркивает, что состоя-
тельные граждане готовы переплачивать, 
если товар обозначен словом «эко».

Алина Назарова в качестве примера 
европейского подхода к ответственно-
му потреблению приводит Германию, где 
можно сдать пивные банки из алюминия в 
магазине и сразу получить скидку на по-
купку продуктов. Ирина Никулина указы-
вает, что если во Франции наличие эко- 
или биосертификата является фактором 
выбора, то в России уровень доверия к 
сертификатам как к таковым очень низок: 
российский потребитель не хочет платить 
за экологичность товаров, считая это мар-
кетинговой уловкой. 

Мария Виноградова напоминает, что 
на Западе курс на экологичность потре-
бители взяли давно и, например, массово 
отказываются от пластиковых пакетов в 
пользу сумок-шоперов из экологически 
чистых материалов. При этом в России 
шоперы тоже постепенно становятся по-
пулярными. То же самое касается и упа-
ковки купленной одежды, где все чаще ис-
пользуют крафтовую бумагу. 

Тренд на ответственное потребление 
для россиян скорее только зарождается, 
в то время как западный покупатель бли-
же знаком с этими принципами, говорит 

Екатерина Волкова: в среднем россий-
ские потребители проявляют экологиче-
скую озабоченность в меньшей степени: 
69% по сравнению с 75% потребителей в 
мире, согласно исследованию компании 
за 2019 год. 

Екатерина Крайванова подчеркивает, 
что каршеринг, аренда товаров, пробный 
период перед покупкой — это та реаль-
ность, в которой мы живем и будем жить. 
При этом на Западе эта тенденция про-
слеживается достаточно давно: крупней-
шие сети магазинов одежды дают своим 
покупателям возможность взять вещи в 
аренду по подписке: заплатив один раз 
фиксированную стоимость, можно менять 
предметы гардероба в зависимости от по-
требностей. 

потребительсКиЙ стимул Игорь 
Тараканов полагает, что стимулировать 
российских потребителей уделять боль-
ше внимания экологической составляю-
щей при выборе товара могут широкое 
освещение кейсов компаний, поддержи-
вающих экологичные решения, и госу-
дарственная поддержка. «Потребитель 
должен четко понимать, что его действия 
действительно приносят пользу. Так, при 
совершении покупок покупатель может 
отказаться от пластиковых пакетов, тем 
самым сокращая потребление пластика… 
Еще один способ — поощрение бонуса-
ми. Отличный пример (в „Ашане“.— BG) — 
установка фандоматов, где клиенты могут 
сдать алюминиевые банки и пластиковые 

бутылки на переработку и получить за это 
бонусные баллы»,— говорит он. 

Ирина Никулина отмечает, что стиму-
лом для ответственного потребления мо-
жет быть понимание непосредственного 
влияния на наше здоровье уже сегодня, а 
не через предполагаемые 200 лет. «К при-
меру, в Европе установили, что 50% мате-
риковых вод сегодня содержат „остатки“ 
лекарственных формул — гормональных 
препаратов, противоэпилептических, анти- 
депрессантов. Ведь долгое время просро-
ченные лекарства отправлялись в кана-
лизацию, не говоря о том, что некоторые 
препараты и не перерабатываются полно-
стью даже организмом — эти активные ве-
щества или их метаболиты возвращаются 
в окружающую среду, а затем — в питье-
вую воду. Осознание этого факта напря-
мую приводит к выводу, что самые часто 
принимаемые лекарства должны быть не 
просто эффективными, но и максимально 
экологичными, должны оставлять мини-
мальный след в окружающей среде»,— 
поясняет она. 

Руководитель практики устойчивого 
развития Accenture в России солидарна с 
коллегами в том, что нужно повышать гра-
мотность россиян в вопросах экологии, 
так как сейчас наблюдается недостаток 
информации, который поможет покупа-
телям принимать правильные решения и 
осознавать последствия своего выбора. 
Во-вторых, нужны доступность и выбор: 
до сих пор на рынке по отдельным катего-
риям товаров существует дефицит эколо-

гичных продуктов. При этом на экотовары 
производители устанавливают более вы-
сокую стоимость. В-третьих, необходимо 
взаимодействие с покупателями и созда-
ние большего количества инициатив, ко-
торые вовлекают потребителей в вопросы 
экологии. 

Сергей Черников подчеркивает, что 
проблема стимулирования состоит в том, 
что экологическая составляющая с по-
требительской стороны обычно означает 
либо ущемление себя (по вкусу, удобству, 
затратам времени), либо увеличение сто-
имости: для сопоставимых загрязнений 
обычно требуется чуть больше экологиче-
ского чистящего средства, органические 
продукты меньше хранятся, их сложнее 
найти на полках и стоят они часто дороже. 
Для конкуренции с обычными товарами 
эти недостатки должны компенсироваться 
некоей внутренней ценностью и возмож-
ностью потребителей «это себе позво-
лить». 

«Безусловно, если потребителю дать 
выбор между двумя товарами по сопоста-
вимой цене, множество людей выберет 
более экологичный, даже если он будет 
стоить на 1–5% дороже. Но в целом для 
стимуляции необходимо одновременно 
давать информацию о важности экологич-
ности потребления и при этом субсидиро-
вать производство такой местной продук-
ции на государственном уровне. Европе 
понадобились для этого десятилетия, так 
что это игра вдолгую»,— заключает  
эксперт. n
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экологичеСки оСознанный выБор  
в Своей хозяйСтвенной деятельноСти БизнеС влияет на СоСтояние окружающей 
Среды. С каждым годом раСтет чиСло компаний, заинтереСованных  
в выСтраивании внутренних процеССов таким оБразом, чтоБы СпоСоБСтвовать  
Сокращению негативного воздейСтвия на экологию. при этом для некоторых  
из них СоБлюдение экологичеСких Стандартов — не проСто дань моде, а чаСть 
корпоративной Стратегии, нацеленной на уСтойчивое развитие на пути  
к углеродной нейтральноСти. мАРия КУзНЕцоВА

Серьезный подход к экологии традиционно 
характерен для скандинавских стран, при-
чем он появился задолго до того, как экопо-
вестка стала модным явлением. По мнению 
собеседников BG, бережное отношение к 
экологии можно назвать «частью генетиче-
ского кода жителей Скандинавии». Неуди-
вительно, что уже на протяжении многих 
лет Финляндия, согласно исследованиям 
Центра экологической политики и права 
при Йельском университете, занимает пер-
вое место в рейтинге государств по уровню 
экологической эффективности. Эта стра-
на, по данным World Happiness Report за 
2021 год, также является лидером в списке 
самых счастливых стран мира: она занима-
ет первое место уже четвертый раз подряд. 

Экологические ценности разделяют и 
финские производители, вопросы устой-
чивого развития для которых становятся 
стратегически важными, а ответственное 
отношение к экологии — «сердцем» кор-
поративного портфолио. Среди них вы-
деляется компания Kiilto, которая ставит 
принципы экологической осознанности 
в основу своей стратегии на ближайшие 
годы. «Мы стремимся стать экологическим 
лидером отрасли, настоящим примером 
ответственного отношения к будущему»,— 
говорят представители компании. Для ре- 
ализации подобной задачи в 2018 году Kiilto 
запустила амбициозную международную 
программу Our Promise to the Environment 
(«Наше обещание окружающей среде»), 
затрагивающую четыре направления дея-
тельности: энергию, упаковку и логистику, 
материалы и услуги. «Программа охваты-
вает все рабочие процессы — от повсед-
невных дел до инновационных разработок, 
от стратегии до поддержки клиентов на их 
предприятиях»,— объясняют в Kiilto.

Эксперты подчеркивают, что любая 
стратегия, направленная на защиту окру-
жающей среды, должна быть измеримой и 
подкрепляться регламентами и управлен-
ческими инструментами для оценки ее эф-
фективности. В Kiilto следуют по этому пути. 
Так, в рамках реализации направления «Зе-
леная энергия» к 2025 году производитель 
планирует снизить потребление энергии на 
тонну произведенной продукции на 20% по 
сравнению с 2010 годом, а к 2028 году — 
полностью перейти на возобновляемую 
энергию, сделав все процессы углеродно 
нейтральными. На текущий момент она уже 
реализована на 52%.

По направлению «Зеленые материалы» 
к 2025 году компания намерена удвоить 
использование переработанного и возоб-
новляемого сырья на химических заводах, 
вдвое сократить количество отходов, а так-
же использовать в пять раз больше пере-
работанного и возобновляемого сырья на 

заводах по производству сухих смесей. 
«Наша цель 2025 года сейчас реализована 
на 74% (9,722 тонны)»,— отмечают в Kiilto. 

«Зеленая упаковка и логистика» под-
разумевает увеличение до 70% к 2025 году 
использования материалов для упаковки 
из возобновляемого и переработанного 
сырья. Данная цель сейчас реализована 
на 68% (2,376 тонны). При этом к 2022 году 
Kiilto намерена добавить экологическую 
информацию о переработке на каждый то-
вар, а также внедряет принципы экономики 
замкнутого цикла в области упаковки. Так, 
например, российское подразделение Kiilto 
сейчас находится на этапе смены упаковки 
для продукции, которая представлена на 
рынке в пластиковых ведрах, на ведра из 
вторичного пластика. 

Что касается «Зеленых услуг», то в рам-
ках своей просветительской деятельности 
компания планирует к 2023 году сократить 
на 50 тонн в год, а затем на 200 тонн в год 
использование расходных материалов кли-
ентами Kiilto. «Ежегодно наши тренинги 
по устойчивому развитию проходят около 
30 тыс. человек»,— говорят в компании.

На текущий момент компании уже уда-
лось добиться немалых результатов. С 2019 
года Kiilto участвует в экологических проек-
тах, направленных на борьбу с повышени-
ем выбросов углекислого газа, а также со-
бирает упаковку для переработки. В  2020 
году производитель стал ориентироваться 
на принципы устойчивого развития, вклю-
чив модуль по окружающей среде в свои 
тренинги, которые прошел весь персонал. 
Кроме того, с прошлого года Kiilto начала 
инициировать дискуссии по вопросам окру-
жающей среды на встречах с клиентами. 

мировоЙ тренД В  какой-то степени 
стремление компаний к экологической 
устойчивости стимулируется примерами, 

которые подают мировые лидеры во всех 
отраслях промышленности: разработкой 
отчетов в области устойчивого развития, 
созданием стратегий, постановкой целей 
и разработкой мероприятий в области ох-
раны окружающей среды. «В основе всех 
проектов в области экологии лежит прин-
цип, согласно которому легче и дешевле 
выявить и предотвратить негативные по-
следствия деятельности для окружающей 
среды, чем обнаружить и исправлять их на 
стадии ее осуществления»,— рассуждает 
Иван Кухнин, партнер и руководитель груп-
пы по оказанию услуг в области устойчиво-
го развития Deloitte.

Таким образом, поддержание принципов 
экологической устойчивости теперь уже 
вопрос не моды, а бизнес-необходимости, 
подчеркивают собеседники BG. «Конечно, в 
какой-то мере природа способна на само-
восстановление, однако у этой способности 
есть пороговое значение. Чем ближе миро-
вое сообщество подходит к нему, тем боль-
ше рисков реализуется»,— отмечает Елена 
Дубовицкая, директор практики услуг по 
корпоративному управлению и устойчивому 
развитию PwC в России. Другими словами, 
экономический эффект от внедрения эко-
логических практик проявляется не только 
на локальном уровне (например, сокраще-
ние использования бумаги или количества 
электроэнергии), но и глобально, когда ком-
пания не несет убытки из-за необходимости 
восстанавливать свои капитальные стро-
ения, поврежденные во время очередного 
подтопления или любого другого сильного 
природного явления, продолжает эксперт. 

эКономичесКАя мотивАция Сейчас 
появилось столько драйверов, мотивирую-
щих компании внедрять принципы устойчи-
вого развития, включая вопросы экологии, 
что в ближайшем будущем мы скорее бу-

дем удивляться, почему еще остались ком-
пании, которые таких принципов не придер-
живаются, уверены участники рынка. По 
мнению Игоря Коротецкого, руководителя 
группы операционных рисков и устойчиво-
го развития КПМГ в России и СНГ, на это 
влияет ряд ключевых рыночных драйверов: 
рынки капитала, рынки товаров, банков-
ское кредитование и потребители продук-
ции. «Когда мы говорим о рынках капита-
ла, то речь идет прежде всего о фондах, 
которые придерживаются принципов от-
ветственного инвестирования. Уже сейчас 
объем средств таких фондов превышает 
$100  трлн. Это очень мощный стимул что-
то делать с точки зрения экологической 
устойчивости, которая является ключевым 
элементом в аспектах ESG»,— объясняет 
господин Коротецкий.

В части рынков товаров уже сформиро-
вался тренд, когда западные контрагенты 
российских производителей требуют под-
тверждения соответствия их кодексам по-
ставщиков, в том числе в части экологиче-
ской составляющей. «Помимо подготовки 
отчетов об устойчивом развитии, заполне-
ния различных чек-листов, в ряде случаев 
проводятся инспекционные аудиты, чтобы 
удостовериться в низком уровне экологи-
ческих рисков. Все наслышаны о „зеленой 
сделке“ ЕС и о планах ЕС ввести трансгра-
ничное углеродное регулирование»,— про-
должает он. Таким образом, это становится 
еще одним фактором, уже с точки зрения 
климата, который заставляет российские 
компании предпринимать реальные усилия 
по снижению углеродоемкости продукции, 
разработке стратегии декарбонизации, ре-
ализации климатических проектов и реали-
зации мероприятий по повышению энерго-
эффективности.

Другой недавний тренд — это интеграция 
ESG-факторов в бизнес-модели банков, 
интеграция учета экологических и клима-
тических рисков в процесс кредитования, 
оценки банковских рисков и предоставле-
ния корпоративного финансирования. «По-
степенно компании начнут сталкиваться с 
ситуацией, когда они должны выбрать меж-
ду опцией снижения экологических рисков 
или столкнуться с отказом в кредитовании 
или кредитовании по повышенной став-
ке»,— рассуждает господин Коротецкий. 
Таким образом, регуляторы будут интегри-
ровать оценки климатических и экологиче-
ских рисков в оценку кредитных рисков, а 
это, в свою очередь, будет влиять на кре-
дитный и инвестиционный портфель бан-
ков, показатели достаточности капитала и 
необходимые резервы. Это будет застав-
лять их пересматривать портфель в пользу 
компаний, придерживающихся принципов 
устойчивого развития. n

поДДержАние принципов эКологичесКоЙ устоЙчивости теперь уже вопрос не моДы, А бизнес-необхоДимости
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16 ➔ Суммы значительные, а по „Норнике-
лю“ они доходили в некоторые годы и до 
5%, однако по печальной иронии судьбы 
именно с деятельностью „Норникеля“ ока-
залась связана крупнейшая экологиче-
ская катастрофа федерального масшта-
ба. В целом же по стране ежегодная доля 
затрат предприятий и правительства на 
экологию составляет всего лишь 0,8% от 
ВВП, но в рамках нацпроекта „Экология“ 
поставлены задачи увеличить долю таких 
затрат как минимум вдвое в ближайшие 
годы»,— добавляет эксперт. 

Также, по мнению Олега Доронина, 
основателя компании «Экологические 
услуги», резидента делового клуба «Эта-
лон», в России компании, которые тратят 
на экологические мероприятия больше 
чем предписано законом, как правило, 
имеют либо долю иностранного капитала, 
либо собственника-экспата, либо и то, и 
другое. И делают это чаще всего по двум 
причинам. Во-первых, для продвижения 
своего бренда и повышения лояльности 
у потребителей. Во-вторых, вкладываясь 
в модернизацию производства и техноло-
гии, снижающие негативное воздействие 
на окружающую среду, они в будущем 
вернут свои инвестиции, поскольку  будут 
меньше платить государству за НВОС. 

нАрушения и штрАФы «Понятно, 
что внедрение экологически более чистых 
технологий позволит избежать уплаты су-
щественных сумм по НВОС или слишком 

высоких сумм на экосборы и штрафы. Но 
компании часто тратят меньше положен-
ного по закону именно потому, что знают: 
взыскать с них потом в судебном поряд-
ке неуплаченные суммы в виде штрафов 
проблематично, пока не выработана со-
ответствующая правовая и экологическая 
культура, а также не обеспечена в доста-
точной мере независимость судов от част-
ного денежного интереса»,— отмечает 
господин Пушкарев.

По данным Росприроднадзора за 2020 
год, общий ущерб экологии был нанесен 
почвам или водным объектам различными 
предприятиями в размере, который по-
требовал суммы почти в 235 млрд рублей 
для устранения последствий нарушений, 
а всего оказалось за год 632 случая каль-
куляции нарушений экологического за-
конодательства. «Средний размер вреда, 
причиненного почвам,— 23 млн рублей, 
водным объектам, очищать которые слож-
нее,— 767 млн. Добровольно ущерб был 
погашен всего на 20,3 млн рублей, что 
составляет только 0,01% от всей требу-
емой суммы возмещений. Поэтому полу-
чает почти все штрафы Росприроднадзор 
через судебные иски, однако представи-
тели ведомства жалуются, что доказать 
факт экологического нарушения в суде 
бывает очень трудно: взыскать реально 
удалось за прошлый год лишь 3,6 млрд 
рублей. Хотя, например, это в три раза 
больше, чем взыскано за весь 2018 год. 
Можно сказать, что работать Росприрод-

надзор стал интенсивнее: в 2019 году 
было выписано всего предписаний с рас-
четами вреда на 20,3 млрд рублей, то есть 
на порядок меньше, а в 2018 году и того 
меньше: на 5 млрд. То есть работать по 
защите экологии в правительстве стали 
интенсивнее, чувствительность штрафов 
в смысле их размера для хозяйственной 
деятельности предприятия у нас тоже 
вполне заметная, однако в России еще 
долго придется отлаживать судебную си-
стему, чтобы она по-настоящему эффек-
тивно работала на взыскание экологиче-
ских штрафов»,— добавляет господин 
Пушкарев.

Дмитрий Богданов, старший юрист 
CMS Russia, поясняет, что по многим 
административным правонарушениям 
в области охраны окружающей среды 
размер штрафа установлен в виде его 
минимального и максимального уров-
ней. Максимальный размер штрафа для 
юридических лиц за нарушения в обла-
сти экологии составляет 1  млн рублей 
за одно на нарушение. Но, как правило, 
при проверке предприятия  выявляют не-
сколько десятков нарушений.  При этом 
наложение административного штрафа 
не снимает с нарушителя обязанность по 
полному возмещению вреда, причиненно-
го окружающей среде.

Размер штрафа в конкретном случае 
определяется уполномоченным органом 
или судом и зависит от вида нарушения, 
его последствий и иных обстоятельств 

дела. По некоторым составам в качестве 
альтернативы штрафа предусмотрено на-
казание в виде приостановления деятель-
ности на срок до 90 суток.

В зарубежных странах штрафы за по-
добные нарушения могут быть на порядок 
выше. Кроме того, возможно применение 
иных мер ответственности. «Например, 
во Франции за нарушение экологических 
правил юридические лица могут быть при-
влечены к уголовной и административной 
ответственности. За это предусмотрены 
такие санкции, как тюремное заключение 
в отношении руководителя юридического 
лица на срок до семи лет и администра-
тивные штрафы на юридическое лицо в 
размере до €750 тыс. В Португалии ад-
министративный штраф, налагаемый на 
юридических лиц за нарушения в области 
экологии, может достигать €40 тыс.»,— 
поясняет Дмитрий Богданов.

Во многих странах, помимо штрафов, 
предусмотрены иные меры принудитель-
ного воздействия, такие как ликвида-
ция предприятия, ограничение в правах, 
конфискация имущества и возмещение 
ущерба. Некоторые из них схожи с теми, 
которые могут применяться к нарушителю 
в рамках российского законодательства.

в чем стимул? Эксперты полагают, 
что стимулировать предприятия тратить 
на экологию больше положенного трудно, 
но возможно. «На мой взгляд, существую-
щие размеры платы за НВОС пока не сти-
мулируют тратить деньги на минимизацию 
этого воздействия, если укладываться в 
нормативы предельно допустимых сбро-
сов. В недавнем выступление президента 
РФ по этому поводу было отмечено, что 
ситуацию необходимо изменить. Поэтому 
я считаю, что ставки в ближайшее время 
вырастут. Это может стимулировать раз-
витие замкнутого ресурсного цикла»,— 
полагает Ольга Новикова.

При этом Петр Пушкарев уверен, что 
опираться только на систему штрафов 
сложно. Необходим понятный экономиче-
ский интерес работать чисто. По мнению 
эксперта, путь простимулировать пред-
приятия тратить больше на поддержание 
экобаланса проверен: надо создать ры-
нок квот на различные выбросы и загряз-
нения, которыми можно торговать. Уже 
сейчас это общемировой тренд, к кото-
рому стараются присоединиться в виде 
эксперимента или на постоянной основе 
все больше стран. Если у предприятия 
маленькие выбросы, то оно может на этом 
заработать, продав свои неиспользован-
ные квоты тем заводам, которые загрязня-
ют воздух, почву или воду сильнее. Здесь 
работают понятные финансовые механиз-
мы: это намного эффективнее, чем давить 
на совесть или кого-то уговаривать. 

«Так, например, почти вся операцион-
ная прибыль известного производителя 
электромобилей Tesla до сих пор образу-
ется и покрывается за счет экологических 
квот, которые компания продает десяткам 
других производителей авто на обычных 
бензиновых двигателях и даже произво-
дителям гибридных машин. Подобного 
рода система рынка торговли квотами, 
пока в порядке эксперимента, внедряется 
у нас сейчас на Сахалине, где масштаб 
выбросов пока не так велик и учет вести 
проще. Если система окажется рабочей и 
приживется, то правительство готово бу-
дет распространить ее и на многие другие 
регионы страны»,— заключает господин 
Пушкарев. n

зА 2020 гоД общиЙ ущерб эКологии россии был нАнесен почвАм или воДным объеКтАм рАзличными преДприятиями в рАзмере, КоторыЙ потребовАл суммы почти  
в 235 млрД рублеЙ Для устрАнения послеДствиЙ нАрушениЙ
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утилизАция

утилизАция

отСтроитьСя от развалин неСмотря на поСтоянное разви-
тие роССийСкого девелоперСкого рынка, утилизация Строительного муСора  
по-прежнему СопровождаетСя рядом трудноСтей. впрочем, по оценкам экСпер-
тов, раБота в этом направлении улучшаетСя, а ее результат во многом завиСит  
от доБроСовеСтноСти Самих заСтройщиков и их подрядчиков. дмиТРиЙ мАТВЕЕВ

Вопрос строительных отходов — непро-
стой и в большей степени в России не-
решенный, говорит управляющий партнер 
и руководитель отдела экологической 
сертификации Eco Standard Group Ксе-
ния Лукьященко. По законодательству 
строительная организация должна за-
ключить договор с компанией, которая 
примет и вывезет мусор либо на полигон, 
либо на утилизирующее предприятие — в 
зависимости от вида отходов. «На деле, 
несмотря на то, что на многих объектах 
все же заключаются такие договоры, мы 
все равно видим, как даже в столицах 
застройщики осуществляют вывоз мусо-
ра неправильно. Не имея на то прав, они 
вывозят отходы на своих машинах на не-
зарегистрированные полигоны, карьеры 
и мотивируют это тем, что отправлять на 
специализированный полигон дорого»,— 
отмечает она. 

По словам эксперта, в основном на пе-
реработку можно сдать бетон, железобе-
тон, кирпич и металл. Некоторые перера-
ботчики измельчают отходы во вторичный 
щебень и используют его для подсыпки 
дорог и котлованов, тогда материал полу-
чается дешевле первичного и хорошего 
качества. При этом плитку, гипсокартон 
и даже стекло почти никто не принимает. 

Еще одна распространенная проблема, 
рассказывает госпожа Лукьященко,— не-
добросовестный подход самих перера-
ботчиков: очень многие компании пишут 
на своих сайтах, что принимают все виды 
строительного мусора, но на деле лишь 
могут «нарисовать» любую справку, если 
она необходима. 

«Мы всегда стараемся искать для своих 
клиентов хорошие организации, которые 
хоть что-то обещают и имеют определен-
ные мощности. Но в основном принимает-
ся только металл и бетонный бой. Осталь-
ные строительные отходы чаще всего 
единой массой отправляется просто на 
захоронение. При этом по бумагам мо-
жет проходить другая информация. Так 
происходит потому, что законодательное 
регулирование в данной сфере отсутству-
ет»,— отмечает специалист. 

Усовершенствовать систему можно че-
рез программы сбора остатков материа-
лов самими производителями, полагает 
она, но основная сложность этой идеи 
— необходимость предварительной со-
ртировки мусора. «Многие наши пантеры-
производители часто говорят, что были бы 
рады перерабатывать свои материалы, но 
они не могут самостоятельно обеспечить 
предварительную сортировку отходов, 
чтобы обеспечить себе необходимые объ-
емы. А застройщики в большинстве своем 
заниматься этим не готовы»,— заключает 
госпожа Лукьященко. 

утилизАция от произвоДителя 
Глава российского подразделения меж-
дународного концерна Xella  International 
(производит продукцию под брендом 

Ytong) Андрей Башкатов отмечает, что 
его компания на рынках Западной Европы 
имеет опыт сбора со строительных пло-
щадок отходов от собственной продук-
ции, в России собирает палеты со строек 
второй год. «Последнее постановление 
Министерства экологии и природополь-
зования Московской области обязывает 
строительные площадки собирать отходы 
раздельно. Утилизация отходов становит-
ся серьезной затратной статьей у подряд-
чиков, и сбор палет не вызывает сопро-
тивления на объектах»,— указывает он.

Операционный директор направления 
«Полимерная изоляция» компании «Тех-
нониколь» Алексей Касимов солидарен 
с управляющим партнером Eco Standard 
Group в том, что вопрос цивилизованного 
обращения с ОСС (отходами строитель-
ства и сноса) стоит сегодня очень остро. 
По статистике строительный мусор состав-
ляет почти треть всех отходов. Еще в 2008 
году в ЕС была принята рамочная директи-
ва, согласно которой основным способом 
борьбы с ростом объема ОСС должна стать 
переработка этих отходов для дальнейше-
го использования. Предполагается, что до 
70% ОСС должны перерабатываться.

«Мы в 2017 году запустили программу 
„ТН-Рециклинг“, в рамках которой предла-
гаем строителями сдавать отслужившую 
теплоизоляцию, пленки и прочее сдавать 
на переработку. Единственное строгое 

требование — отсутствие крупного мусо-
ра и посторонних предметов»,— добавля-
ет господин Касимов.

К  основным проблемам утилизации 
строительного мусора эксперт относит от-
сутствие продуманной инфраструктуры: 
для того чтобы найти переработчиков, го-
товых принять сырье для вторичной пере-
работки, найти транспорт, оплатить логи-
стику, приходится тратить много времени, 
сил и ресурсов, поэтому иногда отправить 
ОСС на свалку оказывается проще. «Для 
развития этого направления важно, чтобы 
помимо сбора строительных отходов, их 
качественно сепарировали, очищали по-
листирол от других компонентов… Еще 
одна сложность связана с содержанием 
антипирена в строительном утеплителе из 
полистирола — его наличие мешает по-
вторной переработке»,— говорит он. 

Улучшить и усовершенствовать работу 
по утилизации строительного мусора, счи-
тает господин Касимов, можно путем фор-
мирования экосистемы из российских 
компаний, готовых в дальнейшем стать 
поставщиками сырья для производства 
вторичного полистирола. 

вопрос ментАльности Основная 
проблема в утилизации строительного му-
сора заключается не столько в процессе 
сбора, сколько в переработке и вторич-
ном использовании, соглашается с кол-

легами управляющий партнер бюро Front 
Architecture Владислав Спицын. «В Европе 
ситуация обстоит лучше: там перерабо-
танный строительный мусор направляют 
на строительство дорог, в Дании из мусо-
ра построили даже горнолыжный курорт. 
В  России вопросы переработки мусора 
продвигаются сложнее, так как упирают-
ся в нашу ментальность и восприятие»,— 
подчеркивает он. 

Так, несколько лет назад бюро пред-
лагало использовать мусор для создания 
ландшафтного парка в Екатеринбурге. По 
проекту планировалось применять грунт 
из котлованов и мусор от сносимых зда-
ний для формирования нового рельефа, 
но проект получил критику со стороны 
общественности: был принят как интерес-
ный, но от реализации отказались. 

«Пока главная проблема подобных 
проектов — низкая заинтересованность. 
Даже в развитых европейских странах, 
например в Германии, где перерабатыва-
ют около 98% строительных отходов, госу-
дарственные тендеры проходят без запро-
са на переработанные материалы. Но в 
России остро стоит вопрос строительного 
мусора, количество которого будет только 
расти после сноса домов по программе 
реновации. Московские власти нацелены 
на переработку около 90% всех отходов и 
повторное использование. В этом же году 
в Московской области ужесточили штра-
фы за несанкционированный сброс стро-
ительного мусора. По новым требованиям 
мусор должен утилизироваться и повтор-
но использоваться. Что будет в действи-
тельности — покажет время»,— говорит 
господин Спицын. 

Для строительных компаний утилизация 
мусора сегодня не представляет ника-
ких трудностей, констатирует генераль-
ный директор строительной компании  
GP Group Игорь Грецов: специализиро-
ванные лицензированные подрядчики ра-
ботают оперативно, технологии вывоза и 
утилизации отлажены четко. В 2016–2017 
годах произошел резкий скачок цен, сто-
имость вывоза выросла примерно на 60%, 
отмечает он, но с тех пор ситуация стаби-
лизировалась. 

КлАссовАя рАзницА Генеральный ди-
ректор группы компаний «Крашмаш» Вик-
тор Казаков отмечает, что в Москве в на-
стоящее время весь объем строительных 
отходов паспортизируется и вывозится на 
специальные площадки, а процесс пере-
работки во вторичный материал или ути-
лизации строительных отходов полностью 
контролируется. В Петербурге и регионах 
переработка и вывоз осуществляются си-
лами самих компаний при наличии лицен-
зии или нанятых ими специализированных 
перевозчиков.

Основная масса отходов от демонтаж-
ных работ, уточняет он,— это IV–V классы 
опасности (бой кирпича, железобетона, 
строительный мусор). Эти типы отходов 

в основном нА перерАботКу можно сДАть бетон, железобетон, Кирпич и метАлл. неКоторые перерАботчиКи  
измельчАют отхоДы во вторичныЙ щебень и используют его Для поДсыпКи Дорог и КотловАнов
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Девелопмент

Девелопмент

«зеленое» СтроительСтво вСе 
еще зреет впервые о «зеленом» СтроительСтве  
на роССийСком рынке заговорили еще в 2000-е годы.  
тем не менее С тех пор повСемеСтного раСпроСтранения эти 
Стандарты не получили. экСперты говорят о неокупаемоСти 
затрат на повышение энергоэффективноСти оБъектов. 
Сертификацию чаще вСего оБъекты проходят, еСли  
их владелец ориентирован на продажу или Сдачу их  
в аренду заруБежным партнерам. впрочем, изменения  
в законодательСтве могут поменять отношение девелоперов 
к «зеленому» СтроительСтву. олЕг ПРиВАлоВ

Эксперты отмечают, что «зеленое» стро-
ительство включает в себя комплекс ре-
шений, которые имеют разную эффектив-
ность и целесообразность для применения 
в условиях РФ. Игорь Кокорев, руководи-
тель отдела стратегического консалтинга 
Knight Frank St.  Petersburg, говорит: «На-
пример, повышение энергоэффективно-
сти здания уже сейчас позволяет получать 
положительный экономический результат 
на этапе эксплуатации. В то же время ис-
пользование солнечных батарей или си-
стем использования „серой“ воды далеко 
не всегда дает ощутимый положительный 
финансовый эффект, делающий целе-
сообразным массовое внедрение таких 
технологий, с учетом затрат на создание 
и эксплуатацию таких систем. При этом 
зачастую даже применение комплекса це-
лесообразных решений уже приближает 
объект недвижимости к возможности по-
лучения экологического сертификата». 

По-прежнему сегмент коммерческой 
недвижимости лидирует в получении 
«зеленых» сертификатов, а жилье име-
ет сравнительно небольшую долю среди 
всех сертифицированных зданий, при-
том, что в целом жилья строится больше, 
чем коммерческой недвижимости. Однако 
повышение энергоэффективности в жи-
лищном строительстве также постепенно 
ведется.

Виктор Заглумин, партнер Bright Rich | 
CORFAC International, говорит, что девело-
перы все-таки не воспринимают использо-
вание энергоэффективных и ресурсосбе- 
регающих технологий как обязательную 
характеристику нового объекта. «Сегодня 
это скорее бонус, „вишенка на торте“. Ко-
нечно, если мы не говорим о сертификации 
как обязательном требовании заказчика в 
проектах built-to-suit»,— указывает эксперт. 

Сергей Дроздов, эксперт ИК «Универ 
Капитал», подтверждает: «Основными 
драйверами роста сегмента „зеленого“ 
строительства в России по-прежнему вы-
ступают требования внутренних докумен-
тов иностранных компаний. Поэтому наи-
больший интерес к сертификации зданий 
по одной из существующих систем наблю-
дался в сегментах офисной и торговой 
недвижимости, в которой покупателями и 
арендаторами зачастую выступают имен-
но иностранные игроки. В сегменте жилой 
недвижимости спрос на экологичность 
жилья не столь высок». 

Он отмечает, что в период с 2010 до 
2015 года объемы сертификации объектов 
по стандартам «зеленого» строительства 
в России устойчиво росли именно под 
влиянием иностранных арендаторов. Но 
затем, в свете ухода с нашего рынка ряда 
иностранных игроков под влиянием санк-
ционных рисков и общего осложнения 
экономической ситуации, доля «зеленых» 
объектов во вводимых площадях пошла 
вниз. В прошлом году дополнительно эта 
тенденция была усилена воздействием 
пандемии, которая привела к общему со-
кращению новых вводимых офисных пло-
щадей. 

Директор по управлению проектиро-
ванием сегмента «Жилищное строитель-
ство, Россия» концерна ЮИТ Анастасия 
Горбулина также считает, что в жилищном 
строительстве Санкт-Петербурга доля 
проектов, ориентированных на устойчи-
вые решения, практически не увеличи-
лась за последние годы. 

системы сертиФиКАции  Сегодня 
существует несколько систем доброволь-
ной сертификации. К самым влиятельным 
можно отнести BREEAM, разработанную в 
Великобритании в 1990 году, LEED, сфор-
мулированную Американским советом 
по экологическому строительству США в 
1998 году, и немецкую DGNB, появившую-
ся в 2007-м. В 2014 году была разработана 
российская система сертификации наи-
более экологичных и энергоэффективных 
зданий — Green Zoom.

При прохождении любой сертификации 
в зависимости от набранных баллов зда-
нию присуждается сертификат опреде-
ленного уровня, например, в Green Zoom 
сертификаты бывают бронзовые, сере-
бряные, золотые или платиновые.

В России большинство сертифици-
рованных по экологическому стандарту 
зданий сосредоточено в столицах. Санкт-
Петербург занимает второе место и усту-
пает лишь Москве. «У нас одиннадцать 
сертифицированных зданий по системе 
BREEAM и шесть по системе LEED. Хоть 
и общее количество сертифицированных 
зданий растет, нужно отметить, что за 
прошедшие пять лет, вследствие эконо-
мического кризиса, новых проектов, полу-
чивших именно международную сертифи-
кацию, стало меньше»,— рассказывает 
Артем Зубенко, генеральный директор 

ООО «Мир квартир элит Крестовский». 
По его словам, за последние пять лет сер-
тификацию отечественного Green Zoom в 
Петербурге получили 19 зданий, и тут на-
блюдается некая положительная динами-
ка. Так, в 2016 году сертификацию прош-
ли четыре здания, в 2017-м — пять зданий, 
в 2018-м — три, в 2019-м — одно, в 2020-м 
— четыре. Растет количество строящихся 
зданий в Петербурге, проектируемых с 
учетом экологических стандартов, кото-
рые в дальнейшем будут сертифицирова-
ны, замечает эксперт. 

Как показывает практика по зарубеж-
ным BREEAM и LEED сертифицируют 
чаще всего здания, относящиеся к сег-
ментам офисной и коммерческой недви-
жимости. Также такую сертификацию 
выбирают знаковые для города проекты 
или же крупные компании. Например, все 
объекты Олимпиады 2014 года прошли 
сертифицирование BREEAM, а небоскреб 
«Лахта-центр» по результатам оценок 
критериев экологической эффективности 
сертифицирован LEED по наивысшему 
«платиновому уровню». «Мега Парнас» и 
«Мега Дыбенко» также имеют сертифи-
каты BREEAM. Это объясняется тем, что 
офисы и торговые площади, прошедшие 
экологическую сертификацию, имеют 
приоритет на рынке у иностранных и круп-
ных российских компаний. 

«У многих из этих компаний забота об 
окружающей среде прописана на уров-
не корпоративных стандартов. Помимо 
конкурентоспособности, соответствие 
экологическим стандартам делает здание 
энергоэффективным: использование „зе-
леных“ технологий позволяет сэкономить 
потенциальным арендаторам 10–15% при 
оплате коммунальных платежей, за счет 
снижения электро- и теплопотребле-
ния,— поясняет господин Зубенко.— Что 
касается сертификации жилых проектов 
в Петербурге, то нужно отметить, что их 
количество сегодня растет. Самый пер-
вый в России проект сертифицированный 
по BREEAM — комплекс „Триумф-парк“ 
на Дунайском проспекте. Также эколо-
гические сертификаты отечественного 
Green Zoom получили проекты, постро-
енные в Санкт-Петербурге такими за-
стройщиками, как Bonava, „Северный 
город“, „Эталон“, ЛСР, „Аквилон“, Setl 
Group, Docklands Development, Bau Сity 
Development». ➔ 22

могут быть переработаны на месте с помо-
щью мобильных дробильных комплексов 
и применены вторично — для строитель-
ства временных сооружений, подсыпки 
временных дорог, рекультивации земель. 
Однако пока вторичное использование 
строительных отходов развито далеко не 
так, как хотелось бы, говорит господин 
Казаков: если в среднем в Европе перера-
батывают 98% строительных отходов, то в 
России этот уровень до сих пор объектив-
но сложно оценить.

Отходы III класса опасности также часто 
встречаются на стройке — это, например, 
растворители, лакокрасочные материа-
лы. Отходы I–II классов характерны при 
демонтаже промышленных предприятий 
в рамках редевелопмента территорий под 
жилое и коммерческое строительство.

«Отходы III–V классов опасности выво- 
зятся на специализированные полигоны. 
И  вот здесь мы сталкиваемся с первой 
большой проблемой: мощности полиго-
нов в Петербурге и многих других регио-
нах РФ практически исчерпаны. Другая 
глобальная проблема — это нелегальные 
свалки. К  сожалению, ответственность 
для юридических лиц пока не настолько 
суровая, чтобы полностью отбить охоту 
у подрядчиков подготовительного цикла 
строительства нарушать закон и устраи-
вать свалки в ближайшей лесополосе. На 
российском рынке демонтажа достаточно 
много непрофессиональных и некомпе-
тентных подрядчиков, которые не устоят 
перед искушением сэкономить за счет 
сокращения плеча вывоза отходов, скла-
дировав их в ближайшем лесу»,— сетует 
гендиректор «Крашмаша». 

Основные проблемы отрасли связаны 
с низким развитием направления пере-
работки строительного мусора, соглаша-
ется с экспертами руководитель проектов 
направления «Инжиниринг» группы ком-
паний SRG Александр Курицын. Среди 
них — низкая ликвидность бизнеса, де-
фицит точек приема, их недостаточное 
оснащение и номенклатура приема. Также 
имеют место недостаточное правовое ре-
гулирование и законодательная база, ко-
торая способствует скорее захоронению 
мусора, нежели ресайклингу. «В  первую 
очередь следует сделать отрасль конку-
рентоспособной посредством законода-
тельства. Так, необходимо повысить штра-
фы за строительный мусор и увеличить 
стоимость захоронения, предоставить 
льготы для бизнеса по переработке и по-
вторному применению строительного му-
сора»,— полагает он. 

Заместитель президента МОО «Мусо-
ра.Больше.Нет» Петр Левин солидарен 
со специалистами в части основных про-
блем отрасли, указывая на то, что боль-
шая часть строительных отходов является 
техническим грунтом, который в 70–80% 
случаев применяется повторно. «В Петер-
бурге образовывается примерно 4,5  млн 
тонн отходов в год, из которых 1,5 тонны 
— это ТКО, еще 1,5 тонны приходится как 
раз на строительные отходы. Такой грунт 
некоторые строительные компании прода-
ют, а другие его покупают. Так, например, 
при строительстве временных дорог и кот-
лованов нужен бетонный или кирпичный 
бой. Кроме того, большой пласт отходов 
— это металлолом, который сдается в пе-
реработку. Поэтому большая часть стро-
ительных отходов „ресайклится“, а часть 
вывозится на полигон. Недобросовестные 
строители отходы вывозят на неорганизо-
ванные свалки»,— заключает он. n
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21 ➔ Стоит отметить, что и не имея сер-
тификации, нормы энергоэффективности 
зданий сегодня регулируются правилами 
по определению класса энергетической 
эффективности многоквартирных домов, 
изданными в 2016 году Министерством 
строительства РФ, где установлены пять 
классов: от А до самого низкого Е. У со-
временных новостроек этот класс должен 
быть не ниже С, а D и E классы могут быть 
только у исторических домов.

Для того чтобы пройти сертификацию, 
здание должно быть спроектировано и по-
строено с использованием экологически 
чистых ресурсов и оборудования, которое 
позволяет снижать потребляемые ресур-
сы. К наиболее востребованным в сегмен-
те офисной недвижимости энергоэффек-
тивным технологиям относятся установка 
терморегулирующих головок на радиато-
ры отопления, «умная» система освеще-
ния, подача отопления в зависимости от 
погоды, а также установка аэраторов, 
позволяющих уменьшить расход воды. 
Кроме того, девелопер должен обес- 
печить качественное благоустройство, 
организовать раздельный сбор мусора и 
утилизацию отходов и другое. 

АренДА Дороже Господин Заглумин 
отмечает, что бизнес-центры, сертифици-
рованные по «зеленым» стандартам типа 
LEED или BREEAM, относятся к классу 
A или B+ и имеют более высокую став-
ку аренды. «Обычно такого рода объек-
ты привлекательны для международных 
крупных компаний, которым важно со-
блюдать корпоративные стандарты и при-
держиваться общей политики компании 
в отношении парадигмы «устойчивого 
развития» (sustainability). Игроки малого 
и среднего бизнеса при выборе офиса 
ориентируются прежде всего на ставку 
аренды и локацию»,— говорит он 

Что касается складской недвижимости, 
то строительство с использованием энер-
гоэффективных технологий может рас-
сматриваться девелоперами в основном 
в отношении проектов built-to-suit, то есть 
под заказчика, в случае такого запроса с 
его стороны. Спекулятивных «зеленых» 
складских объектов на петербургском 
рынке практически нет, замечает госпо-
дин Заглумин 

неДешевое уДовольствие Одним 
из главных сдерживающих факторов в 
«зеленом» строительстве остается его до-
роговизна. Господин Дроздов отмечает: 
«Строительство по „зеленым“ технологиям 
удорожает объекты в среднем на 10–15% 
(то есть речь идет о росте себестоимости 
возведения квадратного метра на 5–20 
тыс. рублей). А стоимость коммунальных 
услуг в России невысока, так что компен-
сировать эти расходы при дальнейшей 
эксплуатации зданий не получится — ни-
каких особых льгот для таких объектов 
российское законодательство не предо-
ставляет. Поэтому подобными проектами 
в сегменте жилья занимаются преимуще-
ственно иностранные девелоперы, рабо-
тающие на российском рынке. В первую 
очередь, опять же, в соответствии с прак-
тикой, принятой в их странах». 

Господин Заглумин считает, что соблю-
дение «зеленых» стандартов еще больше 
удорожает строительство — примерно на  
15–20%. Однако он верит, что в долгосроч-
ной перспективе эти вложения все-таки мож-
но окупить за счет экономии на операцион-
ных расходах и коммунальных платежах. 

Павел Якимчук, партнер, руководи-
тель департамента управления проекта-
ми Cushman & Wakefield, приводит такую 
оценку расходов на «зеленое» строитель-
ство: «Есть мнение, основанное на зару-
бежных исследованиях (в Азии, Северной 
Америке и Европе), что стоимость „зеле-
ных“ объектов на 3–10% выше, чем „обыч-
ных“ зданий. Это только отчасти правда, 
потому что стоимость строительства „зе-
леных“ объектов существенно зависит от 
множества факторов, включая инженер-
ные и архитектурные характеристики, 
изначально заложенные в проект здания, 
а также выбранный стандарт „зеленой“ 
сертификации и стратегия сертифициро-
вания. Даже местоположение объекта мо-
жет влиять на стоимость». 

Но он признает, что говорить про оку-
паемость достаточно сложно, особенно в 
России. «Экологические инвестиции име-
ют очень большой горизонт влияния на 
объект недвижимости, и, соответственно, 
сроки окупаемости существенно превы-
шают стандартные сроки, характерные 
для инвестирования в недвижимость. По 
сравнению с развитыми экономиками в 
России еще очень мало институциональ-
ных инвесторов, готовых рассматривать 
денежные потоки в горизонте 15–20 лет, 
а именно с этих сроков считается окупа-
емость „зеленых“ инвестиций. При этом 
говоря об экономическом эффекте для 
девелоперов и собственников „зеленых“ 
зданий, необходимо отметить снижение 
сроков экспозиции подобных объектов 
и меньшую вакансию. Другим словами, 
при прочих равных условиях, арендаторы 
чаще выберут „зеленое“ здание, прини-

мая решение о переезде, и чаще будут 
принимать решение остаться в нем, рас-
сматривая альтернативы»,— рассуждает 
господин Якимчук. 

без возврАтА Анастасия Горбулина го-
ворит: «Для застройщика „зеленое“ стро-
ительство — это капитальные инвестиции 
без возврата. Здесь у нас нет бизнеса. 
Можно привести всем понятный пример 
с применением солнечных электростан-
ций. Застройщик вкладывает деньги в 
их установку, но вынужден дублировать 
мощность у поставщика, чтобы избегать 
перебоев с электричеством для клиентов.  
В результате клиент получает экономию, 
так как не платит поставщику электро-
энергии во время пользования солнеч-
ными электростанциями, а застройщик 
вкладывает дополнительные инвестиции 
в оборудование и при этом еще покупает 
резервную мощность у энергетических 
поставщиков. В  общем, несмотря на то, 
что экология и идеи устойчивого развития 
все больше находят отклик у наших клиен-
тов, однако платить за такие решение по-
купатели жилья в России еще не готовы». 

Управляющий директор «Группы ЛСР» 
Игорь Цой с коллегой согласен: «По 
сравнению с США или Европой спрос 
на „зеленые“ жилые здания и „зеленые“ 
строительные материалы в России го-
раздо ниже, что определяется низкой 
стоимостью ресурсов (электроэнергии, 
тепла, воды) на этапе эксплуатации. Си-
туацию должны изменить будущее клима-
тическое регулирование и изменяющи-
еся предпочтения потребителей, среди 
которых растет влияние миллениалов, 

склонных учитывать экологические и со-
циальные факторы при принятии реше-
ния о покупке». 

Александр Свинолобов, заместитель 
генерального директора ООО «Бонава 
Санкт-Петербург», также считает, что о 
массовом внедрении «зеленых» техноло-
гий в российском девелопменте говорить 
пока рано. «Например, ряд технологий, 
связанных с энергоэффективностью и 
идеей домов с нулевым потреблением 
энергии, в нашей стране не получил рас-
пространения. В зачаточном состоянии, 
несмотря на разработку регулятором 
нормативной базы, находится концепция 
использования клеедеревянных карка-
сов для многоэтажных домов. Прежде 
всего из-за устаревших представлений 
о пожароопасности материала. Боль-
шинство „зеленых“ технологий, к при-
меру вентиляция с воздушным тепловым 
насосом, низкотемпературные системы 
отопления, вакуумные системы раздель-
ного сбора мусора, солнечные панели 
и регулируемые жалюзи, слишком до-
роги и не востребованы на рынке. Гово-
ря об этом аспекте девелопмента, вряд 
ли стоит отталкиваться от окупаемости. 
Использование „зеленых“ технологий, 
как правило, является частью стратегии 
развития международных компаний и их 
внутренних стандартов работы. При этом 
мы точно знаем, что у проектов с высокой 
степенью внедрения энергоэффектив-
ных решений есть свой потребитель. Как 
правило, это обеспеченные семьи, от-
ветственно относящиеся к потреблению 
и учету ресурсов»,— заключает господин 
Свинолобов. n

сегмент КоммерчесКоЙ неДвижимости лиДирует в получении «зеленых сертиФиКАтов», А жилье имеет срАвнительно небольшую Долю среДи всех сертиФицировАнных 
зДАниЙ
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дмС на профилактике рынок дмС, поСтрадавший  
от пандемии, воССтанавливаетСя медленно. СпроС на полиСы оСоБенно  
СократилСя у малого БизнеСа, а крупные компании оптимизируют программы. 
вСе это не каСаетСя IT-Сектора, который, напротив, раСширяет количеСтво  
заСтрахованных Сотрудников. любоВь ВиКТоРоВА

Рынок ДМС по итогам работы в первом 
квартале 2021 года пока показывает ожи-
даемо низкую динамику. Официальных 
данных ЦБ еще нет, но, по сведениям ряда 
страховщиков, премии сократились, а вы-
платы, напротив, растут. По итогам 2020 
года премии по ДМС в Петербурге вы-
росли только на 2%, а выплаты — на 8%, 
количество заключенных договоров сни-
зилось сразу на 68%, хотя, как отмечают 
страховщики, это может быть связано не 
только с влиянием пандемии, но и с изме-
нением порядка оформления договоров у 
крупнейших игроков рынка.

Спрос на ДМС изменился и перерас-
пределился, оставаясь примерно на уров-
не прошлого года, отмечает генеральный 
директор АО  «Совкомбанк Страхование» 
Игорь Лаппи. Компании, которые не по-
страдали от коронакризиса (компании вне 
сферы услуг, производственные предпри-
ятия), не отказываются от ДМС, однако 
более пристально смотрят на наполнение 
программ при пролонгации, говорит он. 
Пострадавшие компании (сфера питания, 
туризм) серьезно сокращают бюджеты, 
оставляя лишь базовые важные вещи 
(чаще всего — лечение постковидных ос-
ложнений, реабилитация). Существенно 
снизился спрос на страхование со сторо-
ны нового бизнеса небольшого объема.

По словам господина Лаппи, в подобных 
ситуациях востребованы продукты с фран-
шизами или классическим софинансиро-
ванием. «В  нашем портфеле доля корпо-
ративного сегмента — 90%. Мы отмечаем 
рост премий от месяца к месяцу в первом 
квартале 2021 года в среднем на 17%, од-
нако абсолютные цифры пока серьезно от-
стают от доковидных»,— говорит он.

убыточность буДет рАсти Как от-
мечает генеральный директор СК «Капи-
тал-Полис» Алексей Кузнецов, премии в 
компании несколько снизились, в то вре-
мя как выплаты выросли. Начало прошло-
го года было очень позитивным, а в этом 
году настроение у клиентов менее опти-
мистичное, объясняет он. Рост выплат, 
по словам господина Кузнецова, связан с 
отложенным спросом, который начал про-
являться в третьем и четвертом кварталах 
прошлого года. Общее количество дого-
воров растет, но явно заметен спрос со 
стороны IT-компаний, добавляет господин 
Кузнецов. Этот сектор стал самым расту-
щим — ДМС важный фактор в политике 
управления персоналом и привлечения 
новых сотрудников.

В 2020 году средняя выплата на одно-
го обратившегося выросла на 25–30%, в 
этом году растут и средняя выплата, и об-
ращаемость, отмечает заместитель гене-
рального директора СК «РЕСО-Гарантия» 
Игорь Иванов. При этом наблюдается вы-
сокая медицинская инфляция: в 2021 году 
клиники по всей стране заявляли рост 
своих прейскурантов на 20% и более, до-
бавляет он.

В  прошлом году в «РЕСО-Гарантии» 
выросли продажи розничных полисов, 
тогда как корпоративный сегмент коррек-
тировал программы: кто-то расширял их, 
включая востребованные услуги (телеме-
дицина, профосмотры и тестирование на 
COVID), а кто-то пытался сократить объем. 
По сумме сборов доля корпоративного 
сегмента в портфеле ДМС «РЕСО-Гаран-
тии» составляет 95%, в численности за-
страхованных — 60%.

«С  одной стороны, пандемия усилила 
спрос на медпомощь, с другой — из-за 
новых социальных барьеров потребители 
откладывают решение текущих медицин-
ских вопросов на будущее. В следующем 
году две эти тенденции могут привести 
к существенному росту убыточности по 
продуктам ДМС. Но в перспективе не-
скольких месяцев тенденция скорее будет 
обратная»,— рассуждает господин Лаппи.

По итогам квартала роста рынка может 
составить до 5%, говорит Татьяна Никифо-
рович, вице-президент по развитию Севе-
ро-Западного дивизиона СК «Ренессанс-
страхование». Сокращения, связанные с 
пандемией, по ее словам, прекратились, 
и сейчас социальные пакеты восстанав-
ливаются, оживляется наем, растет спрос 
и со стороны физлиц (15% в портфеле 
компании). В Петербурге по итогам квар-
тала премии выросли на 15,8%, добавляет 
директор петербургского филиала ВСК 
Дмитрий Лучков. Стабилен спрос со сто-
роны корпоративных клиентов, которые 
занимают в портфеле более 90%.

В прошлом году количество договоров 
ДМС, заключенных в Петербурге при уча-
стии «Страхового брокера Сбербанка» с 
компаниями малого и микробизнеса, со-
кратилось на 30%, с компаниями среднего 
и крупного бизнеса сохранилось пример-
но на уровне 2019 года, рассказывает ге-
неральный директор компании Валентина 
Скляр. В первом квартале 2021 года спрос 
оживился: количество договоров вырос-
ло на 20%. Теперь даже корпоративные 

программы ДМС с франшизой (расходы 
до определенной суммы застрахованный 
оплачивает самостоятельно) воспринима-
ются вполне позитивно, указывает она.

стрАховщиКи ухоДят в циФру Пан-
демия подтолкнула к разработке новых оп-
ций ДМС, а также к цифровизации услуг и 
расширению телемедицины. Оптимизиро-
вались программы на время самоизоляции, 
программы реабилитации после COVID-19, 
расширялась работа горячих линий с под-
держкой заболевших и их маршрутизаци-
ей, работа удаленного врача офиса, спе-
циальные программы по сопровождению 
заболевших, вырос штат психологов, ко-
торые пользуются сейчас колоссальным 
спросом из-за стрессовой ситуации, пере-
числяет госпожа Никифорович.

«Если в 2017–2019 годах рост чис-
ла телемедицинских консультаций со-
ставлял 15–20% в год, то в 2020 году по 
нашей компании спрос вырос пример-
но в семь раз. На базе нашей клиники 
в Санкт-Петербурге мы создали центр 
телемедицинского обслуживания для 
всей страны»,— рассказывает госпожа 
Никифорович. Телемедицина приобре-
ла статус самостоятельного продукта, 
и это позволяет снижать убыточность 
ДМС, такие консультации менее затраты,  
объясняет она.

Устойчивый рост популярности теле-
медицинских сервисов наблюдается как 
в b2b-сегменте, так и у массовых пользо-
вателей, отмечают в пресс-службе сер-
виса «СберЗдоровье». Спрос в 2020 году 
увеличился в несколько раз, и более чем 
двукратная динамика роста по отношению 
к прошлому году сохраняется в 2021 году. 
Онлайн-коммуникации особенно акту-
альны для территориально распределен-
ных компаний, чьи сотрудники работают 
далеко от больниц и поликлиник, а так-
же для предприятий, которые не всегда 
могут себе позволить ДМС, добавляют в 
«СберЗдоровье».

Господин Иванов из «РЕСО-Гарантии» 
отмечает развитие электронного докумен-
тооборота, к которому вынудил локдаун. 
«Мы смогли очень быстро перестроиться 
и наладить оформление полисов-оферт, 
электронных полисов с ЭЦП (электронной 
цифровой подписью), чтобы максимально 
обезопасить всех участников сделки от 
излишних контактов. Это позволило не 
сокращать продажи розничных продук-
тов»,— говорит он.

Стратегия развития дистанционных 
сервисов дала возможность максималь-
но оперативно внедрять гибкие условия 
страхования и позволила предложить кли-
ентам новые продукты, продолжает госпо-
дин Лучков. «К  тенденциям рынка можно 
отнести аудит входящих в страховое по-
крытие ДМС рисков, со стороны страхо-
вателей совместно со страховщиками, что 
приводит к выработке наиболее оптималь-
ного и востребованного объема страхово-
го покрытия»,— добавляет он. 

Игорь Лаппи среди тенденций также 
отмечает развитие «новых» продуктов и 
опций (телемедицина, мобильные при-
ложения, лекарственное обеспечение, 
ДМС+НС, электронные полисы, ЛПУ с 
прямым доступом). Активно эксплуати-
руется ковидная тематика, где главный 
тренд — все, что связано с выявлением 
ковида, лечением ковида и реабилитации 
от его последствий. Работодателям важно 
включать и ПЦР-тесты, и КТ, и постковид-
ную профилактику, подчеркивает госпо-
дин Лаппи. Также, по его словам, усили-
лась ценовая конкуренция и конкуренция 
за наполнение пакета, активизировались 
брокеры, которых страхователи привле-
кают для оптимизации затрат.

поКА стАбилен По оценкам Валентины 
Скляр, в этом году спрос на ДМС со сто-
роны крупного бизнеса останется на уров-
не прошлогоднего, со стороны среднего 
и малого бизнеса — может сократиться 
в пределах примерно 20%. «Динамика 
премий по сегменту будет определяться 
в основном бюджетами на ДМС у круп-
ных страхователей. По объемам сборов 
рынок, скорее всего, останется на уровне 
2020 года или продемонстрирует неболь-
шой рост»,— считает она.

В ближайший год, а может и пару лет 
рынок будет стабилен, причин бурного 
роста нет, считает Алексей Кузнецов. Та-
тьяна Никифорович полагает, что рынок 
вряд ли вырастет более чем на 10%, ре-
алистический прогноз — 6–7%. Прогнози-
руемый рост — 2–3%, если не произойдет 
очередной локдаун или иной форс-мажор, 
добавляет Игорь Лаппи.

«Ожидаем рост частотности обраще-
ний в ЛПУ, средней выплаты, тарифов на 
медуслуги, а следовательно, увеличение 
убыточности договоров ДМС. Также ска-
жется фактор изменения курса рубля, по-
этому стоимость лечения повысится»,— 
резюмирует Игорь Иванов. n

с  оДноЙ стороны, пАнДемия усилилА спрос нА меДпомощь, с ДругоЙ — из-зА новых социАльных бАрьеров  
потребители отКлАДывАют решение теКущих меДицинсКих вопросов нА буДущее
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операторы СправляютСя С трафиком  
по итогам первого квартала операторы фикСируют роСт потреБления трафика, 
что являетСя продолжением прошлогоднего тренда. также СохраняетСя СпроС  
на цифровые решения для БизнеСа. учаСтники рынка говорят о поСтепенной  
СтаБилизации Ситуации, продолжая реализовывать инвеСт-проекты,  
в том чиСле Связанные С развитием Сети 5G. мАРия КУзНЕцоВА

В  компании МТС видят позитивные для 
операторов изменения на телеком-рынке. 
«Например, объем трафика мобильно-
го интернета в Санкт-Петербурге и Лен- 
области в первом квартале этого года 
значительно превысил прошлогодний по-
казатель. Хотя конец первого и первая по-
ловина второго квартала прошлого года 
били рекорды по росту дата-трафика из-
за локдауна»,— говорит Павел Коротин, 
директор МТС в Санкт-Петербурге и Ле-
нинградской области.

В  том числе эта тенденция связана с 
тем, что за время самоизоляции петер-
буржцы привыкли решать повседневные 
задачи через онлайн-сервисы. «Это под-
тверждается и нашими наблюдениями: ин-
тернет-магазинами петербуржцы сейчас 
пользуются в четыре раза чаще, чем го-
дом ранее, сервисами доставки еды — бо-
лее чем в три раза, а онлайн-госуслугами 
— в два»,— объясняет господин Коротин.

В b2b-сегменте прошлый год продемон-
стрировал рост количества запросов на 
решения, которые позволяют организовать 
удаленную работу, эффективные коммуни-
кации в новых условиях, сохранить необхо-
димый для поддержания бизнеса уровень 
выполнения повседневных задач. «Сей-
час рынок стабилизировался, но высокий 
спрос на цифровые решения остался, так 
как удаленная работа становится частью 
нашей повседневной жизни»,— замеча-
ет директор по региональному развитию  
ПАО «Мегафон» Алексей Титов.

О  росте потребления трафика в  b2b 
говорят и в «Билайне». «Также стабильно 
растет спрос на решения системной инте-
грации, сервисы Big Data и решения для 
цифровой трансформации бизнеса»,— 
уточняют в компании.

По Северо-Западу с января по март 
2021 года потребление дата-трафика сре-
ди бизнес-клиентов Tele2 увеличилось на 

60% год к году при росте числа бизнес-
абонентов на 20%»,— говорят в компании. 
При этом среднее потребление мобильно-
го интернета на одного b2b-клиента вы-
росло на 31%, а на одного пользователя 
m2m-решений — на 105%.

Господин Титов отмечает, что в 2021 
году все активнее растет спрос на раз-
вертывание частных сетей для автомати-
зации производств. «„Мегафон“ активно 
участвует в данных проектах. Один из по-
следних — запуск Private LTE на крупней-
шем в Евразии Удоканском медном место-
рождении»,— добавляет он.

В «Билайне» оценивают текущую ситу-
ацию как стабильную: рынок мобильной 
связи Петербурга и Ленобласти остается 
высококонкурентным, с активным спро-
сом на новые технологии и новые под-
ходы в обслуживании и продажах. «Да, 
ситуация вернулась в нормальное русло, 
по-прежнему растет дата-трафик, поль-
зование голосовыми услугами остается 
стабильным. Еще не восстановилось роу-
минговое потребление, и это объяснимо, 
ведь восстановление может еще происхо-
дить долго и не факт, что восстановится в 
полном объеме»,— полагают в компании.

При этом в «Билайне» говорят о росте 
выручки показателей по итогам первого 
квартала в Петербурге и Ленобласти. Так, 
в b2b она составила +7,4% от общей кор-
зины VAS-сервисов (решения для бизнеса 
— облачные технологии, интернет вещей, 
инфосервисы, продукты для маркетинга 
и рекламы, Big Data — +44,3%) и от услуг 
рекламных технологий +31,1%.

АКтивныЙ стАрт В  начале этого года 
компания МТС завершила еще один этап 
проекта с Арктическим и Антарктическим 
научно-исследовательским институтом в 
Санкт-Петербурге (ААНИИ). В рамках него 
была развернута на станции Прогресс 

сеть NB-IoT для передачи данных комплек-
са устройств ААНИИ. Трекеры, мультисен-
соры и датчики, работающие на сети, по-
зволяют исследовать движение ледников 
и снежного покрова, контролировать це-
лостность взлетно-посадочных полос и ми-
кроклимат в жилых и рабочих помещениях

Также в конце первого квартала компа-
ния МТС запустила в Петербурге на терри-
тории «Ленполиграфмаша» Центр 5G для 
доработки и вывода на рынки продуктов и 
решений на базе сетей пятого поколения 
вместе со стартапами-резидентами. Сре-
ди попавших в набор — несколько команд 
из Петербурга.

«Чтобы закрывать регулярно расту-
щие потребности абонентов в передаче 
данных, мы должны использовать имею-
щийся частотный ресурс с максимальной 
эффективностью. Поэтому мы запустили 
проект по рефармингу частот 2100 под 
технологии LTE»,— рассказывает Павел 
Коротин. В  некоторых районах Ленобла-
сти и Петербурга, например в Выборге, он 
уже завершен, и МТС видит рост скорости 
мобильного интернета в среднем на 30%. 
Также ведутся работы по покрытию LTE 
малых населенных пунктов и трасс Ленин-
градской области.

Большая часть строительства сети в 
тоннелях «красной» линии метро при-
шлась на первый квартал, рассказывают 
в «Билайне». «Мы обеспечили связью и 
высокоскоростным интернетом все пере-
гоны „красной“ линии, построили четыре 
технологических площадки для размеще-
ния основного оборудования активной 
распределенной антенной сети»,— делит-
ся представитель компании.

плАны нА гоД В  прошлом году «Ме-
гафон» увеличил количество базовых 
станций LTE на треть по всей России, на 
Северо-Западе — почти на четверть. Сей-

час их общее количество в Северо-За-
падном регионе составляет почти 8  тыс., 
и 90% из них поддерживают LTE-стандарт. 
В 2021 году в центре программы развития 
сетей также остается стандарт LTE. «Мы 
планируем довести количество базовых 
станций с поддержкой этой технологии 
до 100%, проводить рефарминг, строить 
базовые станции, поддерживающие толь-
ко LTE. Этот процесс непрерывно идет с 
начала 2021 года»,— говорит господин 
Титов. Также, по его словам, готовится 
сеть к предстоящему чемпионату Евро-
пы по футболу, который пройдет в июне. 
«Мы прорабатываем возможность новых 
тестовых запусков 5G — для того чтобы 
быть готовыми к массовому внедрению 
этой технологии»,— указывает он.

Во второй половине этого года за-
вершатся сразу несколько масштабных 
инфраструктурных проектов МТС. В  фи-
нальной стадии находятся работы по стро-
ительству собственной 5G-ready инфра-
структуры в перегонах метро. «Мы уже 
включили связь для абонентов на второй 
и четвертой линиях. Сейчас идет дона-
стройка оборудования»,— говорит госпо-
дин Коротин.

В  планах МТС летом 2021 года запу-
стить первые в Санкт-Петербурге поль-
зовательские пилотные зоны 5G, доступ 
к которым получат абоненты с соответ-
ствующими гаджетами. Аналогичные зоны 
были запущены в начале апреля в Москве.

«Во второй половине года мы завер-
шим масштабную программу модерниза-
ции оборудования телекоммуникационных 
сетей МТС в Петербурге и Ленобласти, 
запущенную в 2019 году. На данный мо-
мент заменено уже 90% оборудования во 
всех районах Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области»,— сообщает Павел 
Коротин. Оборудование увеличивает про-
пускную способность обновленной сети, 
что, соответственно, увеличивает сред-
нюю скорость мобильного интернета для 
абонентов. «Сеть обновляется таким об-
разом, что в дальнейшем МТС сможет го-
раздо быстрее внедрять новые стандарты 
связи»,— подчеркивает эксперт.

В июне «Билайн» завершит строитель-
ство своей части в тоннелях «зеленой» ли-
нии метро. «В ближайшее время запустим 
технологию Voice over Wi-Fi, будем в Ле-
нинградской области и в городе усиливать 
связь в местах с высокой концентрацией 
трафика»,— рассказывают в «Билайне». 
При этом по итогам года в компании ожи-
дают роста ключевых операционных по-
казателей, включая параметры качества 
сети и динамику абонентской базы, так 
как идет инвестирование в развитие сети 
в Санкт-Петербурге и области.

В 2021 году Tele2 продолжит планомер-
но развивать сеть, увеличивать скорость 
мобильного интернета, а также расши-
рять сегмент цифровых подключений. nзА время сАмоизоляции петербуржцы привыКли решАть повсеДневные зАДАчи через онлАЙн-сервисы
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фитнеС С видом на крыши кроССфит для детей, дыха-
тельная гимнаСтика вмеСто интенСивных тренировок, новые тренды в фитнеС-ин-
дуСтрии — оБ этом и не только раССказывает влад петров, CEO CrOCUS FITNESS  
и продюСер крупнейших фитнеС-феСтивалей и Спортивных СоБытий. СВЕТлАНА ХАмАТоВА

BUSINESS GUIDE: Недавно сеть Crocus 
Fitness получила премию Top Man Awards 
Russia — 2020. Довольны своей работой?
влАД петров: Не буду лукавить, естествен-
но, мы довольны, но мы же спортсмены 
— хотим и умеем совершенствоваться. 
Кроме того, в фитнес-индустрии, как и в 
автомобильной, все очень быстро меня-
ется, каждый год появляются новые тре-
нажеры — они и стоят, как автомобили 
премиум-класса. Например, в «Crocus 
Fitness Рубинштейна» здесь, в Петербур-
ге, установлены беговые дорожки Life 
Fitness с самыми большими сенсорными 
экранами, которые бывают на данный мо-
мент на таком оборудовании. У  них диа-
гональ 21,5 дюйма — это 53 сантиметра! 
Вы можете смотреть кино, пролистывать 
соцсети, а можете выбрать интерактив-
ный маршрут, зарегистрироваться онлайн 
и в одиночку или с партнером бежать по 
Центральному парку в Нью-Йорке. Дорож-
ка даже будет опускаться и подниматься 
ровно на тех же кочках, которые вы видите 
онлайн! А на тренажерах Hammer Strength 
готовятся спортсмены национальных лиг 
— НХЛ, НБА и так далее, и такие тренаже-
ры у нас тоже есть!
BG: Когда-то вы говорили, что хотите соз-
дать то, чего еще не было в фитнесе. Это 
же не только о тренажерах?
в. п.: Конечно, до пандемии это были, на-
пример, HIIT — high intensity interval training, 
то есть высокоинтенсивные интервальные 
тренировки. Они длятся минут 20–30, про-
ходят на максимальном вашем пульсе и 
действительно дают быстрый результат. 
В России по пальцам можно пересчитать 
клубы, кроме нашего, где их грамотно 
проводят, а в Америке, откуда к нам при-
летают все фитнес-тренды, уже начали 
открываться отдельные HIIT-студии... Но 
теперь, на мой взгляд, все может сильно 
поменяться. Многие люди переболели ко-
видом, многие бояться заболеть, так что 
востребованы будут, наоборот, низкоин-
тенсивные тренировки, реабилитация. 
Возможно, на топовые позиции вернутся 
дыхательные гимнастики, которые когда-
то были безумно популярны, программы 
тай-чи, йога. Или другой пример — дет-
ский фитнес. Обычно в клубах ребенку 
могут предложить балет, художественную 
гимнастику, плаванье — и все. У  нас же 
все взрослые программы, даже, напри-
мер, кроссфит, адаптированы под детей.
BG: Первый клуб вы строили для фанатов 
спорта, готовых и в праздник прийти на 
тренировку, а кто теперь ваш клиент?
в.  п.: По-прежнему влюбленный в спорт 
человек! Современный, 30–50  лет, пожа-
луй, это менеджер высшего звена, очень 
активный, думающий. Он не только, на-
пример, готовится у нас к триатлону или 
просто бесконечно тренируется, но и по-
нимает, что wellness — это такое внутрен-
нее состояние, когда ты правильно пита-
ешься, умеешь отдыхать, расслабляться. 
Если говорить о петербургском клубе, мы 
не просто так гордимся нашей recovery-
зоной — там есть и сауна, и хаммам, и со-

ляная пещера, а из окон открывается вид 
на эти красивые старые питерские кры-
ши. Можно часами лежать и любоваться 
на них. Когда живешь в Петербурге по-
стоянно, об этом не особо задумываешь-
ся, не так, может, и ценишь, но когда при-
езжаешь из Москвы или другого города, 
это все очень сильно впечатляет, тем боле 
что улица Рубинштейна известна во всем 
мире как главная ресторанная улица Рос-
сии... И  важно, что Crocus Fitness — это 
клуб. Люди приходят, знакомятся, обща-
ются. За двадцать лет, что я в индустрии, 
столько случаев было, когда влюблялись, 
женились — тренеры и клиенты, клиенты 
и клиенты, причем и дети их уже подрос-
ли и ходят к нам. И даже здесь, на Рубин-
штейна, образовалась пара — менеджер 
отдела продаж и фитнес-менеджер. Так 
что клуб у нас инновационный, в здании с 
историей — практически во дворце! — и в 
хорошем смысле молодежный. Не потому 
что сюда приходят подростки, а потому, 
что здесь вы почувствуете драйв, если вам 
35 и если вам 45. Я вот сейчас прошелся 
по залу, отметил, что девчонки — красот-
ки, пацаны — подтянутые, в татуировках, 
такая модная публика! И мы ведь уже год 
работаем в этом городе, кто знает, может, 
они именно с нами стали такими?
BG: Да, вы же открылись на Рубинштейна 
незадолго до пандемии. Как пережили 
локдаун?
в. п.: Арендодатели пошли нам навстречу, 
большое им за это спасибо, ведь аренда 

— это большая статья расходов. Если вы 
слышите, что в карантин закрылся какой-
то финтес-клуб, то происходит это не по-
тому, что не было клиентов, а потому, что 
им не снизили арендные платежи. Также 
мы быстро переориентировались, пред-
ложили онлайн-занятия, скидки на абоне-
менты, три месяца в подарок и так далее. 
И люди откликнулись, помогли нам пере-
жить этот кризис.
BG: Раз уж мы о бизнесе: фитнес-рынок 
двух столиц отличается?
в.  п.: Если говорить о качестве, то не в 
обиду Петербургу: в Москве есть клу-
бы посильнее. Но мы пришли сюда, что-
бы задать новую планку. Пока говорим о 
«сухих» клубах, без бассейна. У нас есть 
абсолютно идентичный «Crocus Fitness 
Рубинштейна» «Crocus Fitness Курская» 
в Москве. Будем повышать качество в од-
ном клубе, поднимем его и в другом. Цены, 
кстати, тоже держим одинаковые: если 
снижать их, пропадет «изюминка» — тот 
комфорт, ради которого к нам приходят.
BG: Когда ждать новый петербургский 
клуб? В Москве вы даже в прошлом, ко-
видном, году целых два открыли!
в. п.: Те клубы мы начали строить еще до 
пандемии, так что только завершали ра-
боты. В Петербурге мы бы хотели создать 
клуб с бассейном, но пока это отдаленная 
перспектива. Впрочем, если кто-то за-
хочет запустить новый Crocus Fitness по 
франшизе, то мы такие варианты рассма-
триваем с удовольствием.

BG: В вашей карьере была Олимпиа-
да-2014, летом в Петербурге пройдет чем-
пионат Европы по футболу, что-то особен-
ное готовите для гостей? Может, каких-то 
звезд собираетесь пригласить?
в.  п.: Мы всегда за большие спортивные 
праздники! Кстати, когда был чемпионат 
мира по футболу, пресс-центр для журна-
листов находился в «Крокусе» — там же, 
где и наш флагманский клуб. Приехало 
20 тыс. человек со всего мира! По просьбе 
оргкомитета ЧМ-2018 мы сделали доступ в 
клуб круглосуточным. Это был незабыва-
емый опыт! Все эти журналисты действи-
тельно к нам ходили, ночью и днем, сло-
жилась нереально крутая международная 
тусовка. Конечно, было бы здорово такой 
опыт повторить. А пока... Мы все очень лю-
бим триатлон, бассейна у нас здесь нет, 
но Петербург — все-таки город на воде, 
так что мы обязательно организуем какие-
нибудь соревнования. Возможно, indoor 
— пробежаться на дорожке, проехать на 
велосипеде внутри клуба. Также хотим ор-
ганизовать спартакиаду для членов клуба 
— уже на свежем воздухе, чтобы готовить-
ся весь год, выложиться по полной, а по-
том получить заветную медаль. А что каса-
ется звезд, вы знаете, это все само собой 
получается. Вот, например, к нам и ребята-
фехтовальщики из сборной России ходят, 
и Ваня Васильев, солист Мариинского те-
атра,— можете посмотреть его Instagram. 
Специально никого не приглашаем, про-
сто как-то так раз — и все тут, у нас. n
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зеленые привилегии экологичеСкая ответСтвенноСть  
СтановитСя конкурентным преимущеСтвом для БизнеСа. это позволяет  
не только повыСить уровень БезопаСноСти предприятий, но и Снизить раСходы,  
а также оБеСпечить лояльноСть потреБителей. к такому выводу пришли  
учаСтники круглого Стола «экология производСтва. курС на уСтойчивое  
развитие», организованного ид «коммерСантъ» в Санкт-петерБурге. ольгА бЕлЫХ

Растущие мощности производств, нехват-
ка полигонов и кратно возросшие объемы 
потребления пластика и других долго раз-
лагаемых отходов заставляют ставить во-
просы экологии на первый план. В  2023 
году власти Ленобласти, на территорию ко-
торой свозится весь петербургский мусор, 
планируют переключиться с захоронения 
отходов на их глубокую переработку. Реци-
клинг невозможен без помощи граждан, ко-
торые, по мнению экспертов, положитель-
но настроены на раздельной сбор отходов. 
Руководитель отдела устойчивого разви-
тия и корпоративных коммуникаций Valio 
Елена Касперская объясняет, что недавно 
компания совместно с TetraPak установила 
пункты раздельного сбора мусора в Петер-
бурге и Ленобласти. «Мы еще не успели их 
забрендировать, а контейнеры уже были 
полные. Потребители готовы к сортировке, 
и если бизнес будет популяризировать, то 
у нас в этом направлении будут большие 
подвижки»,— считает она. 

Отмечается растущий интерес к эколо-
гической повестке и со стороны бизнеса. 
Игроки рынка уже готовы доплачивать за 
более безопасные технологии, говорит 
управляющий заводом Rockwool в Выбор-
ге Денис Романов: «У нас на предприятии 
используется разработанная в Европе тех-
нология по отказу от деревянных палет для 
каменной ваты, используемой для стро-
ительства промышленных объектов. Она 
стоит дороже, и если лет десять назад кли-
енты не были готовы за это платить, то сей-
час все больше людей готовы вести диалог 
и понимают, почему это важно». В  Сбер-
банке добавили, что готовы финансировать 
бизнес на льготных условиях, выдавая «зе-
леные кредиты» для поддержания экологи-
ческой трансформации производств. 

Отказ от экологичности процессов не 
только негативно влияет на имидж компа-
нии, но и может привести к финансовым 
потерям. Заместитель председателя Се-
веро-Западного банка Сбербанка Ана-
толий Песенников напомнил, что с 2023 
года Евросоюз вводит углеродный налог 
на импортную продукцию с большими вы-
бросами парниковых газов. «Большинство 
производителей не соответствует этому 
экологическому сертификату. И  по про-
гнозам аналитиков, если эта ситуация не 
исправится, наш экспорт будет вынужден 
либо уходить с рынка, либо платить за пре-
вышение установленной нормы»,— поде-
лился господин Песенников. 

чистАя энергия Курс на экологичность 
заставляет бизнес внедрять решения, со-
храняющие ресурсы и повышающий уро-
вень безопасности процессов по всем 
направлениям. Одно из важнейших — сни-
жение выбросов парниковых газов. По 
словам управляющей по корпоративным 
вопросам региона «Север» аффилиро-
ванных компаний «Филип Моррис Интер-

нэшнл» (ФМИ) в России Елены Кияновой, 
ФМИ привержена принципам устойчивого 
развития и предпринимает конкретные 
шаги по снижению воздействия своей опе-
рационной деятельности на окружающую 
среду. Например, в производственных цен-
трах компании был реализован принцип 
зонального поддержания климатических 
параметров, что позволило снизить энерго-
потребление на 590 ГДж в год, а установка 
светодиодного освещения в складах сэко-
номила 550 ГДж в год. 

На заводах Henkel в России использу-
ется 25% «зеленой» энергии (солнечные 
батареи, ГЭС и ВЭС), и к 2040 году задача 
стоит выйти на 100%, отмечает директор 
филиала «Хенкель Рус» в Тосно Глеб Жу-
ков. «Это будет дороже? Да. Но в будущем 
выиграют от этого все»,— сказал он. На 
заводе в Ногинске компания отказалась 
от дизельного топлива и перешла на газ, 
благодаря чему количество выбросов CO2 
снизилось на 450  тонн в год, в Энгельсе 
использует энергию солнечных батарей 
для наружного освещения, а в Тосно была 
запущена собственная котельная с обору-
дованием нового поколения, перечислил 
господин Жуков. 

Компания Rockwool для снижения энер-
гопотребления на 75% планирует провести 
реновацию административных зданий за-
водов в Выборге. Инвестиции в проект, по 
информации господина Романова, соста-
вят €700 тыс. К 2034 году Rockwool рассчи-
тывает сократить на треть выбросы парни-
ковых газов на всех стадиях жизненного 
цикла каменной ваты, отмечает он.

вторАя жизнь отхоДов Еще одно 
ключевое направление — переработка 
отходов. Для его усиления в Rockwool в 

2020 году запустили возврат в производ-
ственный процесс остатков каменной ваты 
со стройплощадок. Ранее это была часть 
строительного мусора, которая вывозилась 
на полигоны. Рециклинг каменной ваты мо-
жет снизить выбросы CO2 примерно на 
10%, отметил господин Романов. Также в 
компании стали принимать на переработку 
субстраты агропромышленного комплекса. 
«Эта услуга оказалась востребованной: 
например, крупный сельхозпроизводитель 
„Выборжец“ ежедневно привозит 90-кубо-
вую фуру субстратов»,— сказал он.

В Сбербанке начали собирать на пере-
работку невостребованные или с истекшим 
сроком действия пластиковые карты, объ-
ясняет господин Песенников. В  2020 году 
было собрано около 10 тыс. тонн. Все боль-
ше клиентов отдают предпочтение цифро-
вым картам, благодаря чему только на Се-
веро-Западе удалось сэкономить 1,5 тонны 
пластика. «Мы разрабатываем проект, 
чтобы из пластиковых карт делать оконные 
блоки для наших отделений»,— добавил он.

Совершенствуется система управления 
отходами и в ФМИ. В  компании снижают 
потери расходных материалов в результате 
просыпок, отбраковки, неполного исполь-
зования, а также отдают часть поддонов и 
пластиковых втулок поставщикам для по-
вторного применения. Благодаря этому 
утилизация производственных отходов в 
2020 году превысила 97%. Кроме того, в 
2017 году в ФМИ внедрили проект по ути-
лизации устройств нагревания табака IQOS 
после окончания их использования. «Про-
цесс включает в себя дробление всего 
устройства с разделением на материалы, 
в результате чего образуется лом черных 
и цветных металлов, микс полимерных ме-
таллов и наполнители аккумуляторных ба-

тарей, которые перерабатывают на вторич-
ное сырье. В 2019 году пользователи сдали 
на переработку 27 тыс. устройств»,— рас-
сказала госпожа Киянова.

В  пивоваренной компании Heineken на 
переработку отправляется 98% произ-
водственных отходов. «Решая задачу по 
оставшимся 2%, на заводе в Петербурге 
используется кизельгур (тип горной руды, 
применяемой при фильтрации) на полигоне 
ТКО в качестве промежуточного, укрепля-
ющего слоя при рекультивации земель»,— 
сообщил директор филиала «Пивоварни 
„Хейнекен“» в Петербурге Максим Белов.

отКАзАться, чтобы сохрАнить На 
пути к здоровой окружающей среде важно 
не только перейти к вторичному использо-
ванию мусора, но и сократить виды отходов, 
объясняет эколог Оксана Гончаренко. Наи-
более долговечный из них — пластик, раз-
лагающийся сотни лет. Ежегодно во всем 
мире выпускается 300 млн тонн пластмас-
совых изделий, что превышает общий вес 
населения Земли, говорит господин Жуков. 
За последние десять лет объем их произ-
водства превысил выпущенный за весь 
ХХ век, продолжает он. С  учетом остроты 
проблемы с 2025 года в Henkel планируют 
использовать только подлежащую перера-
ботке и вторичному применению упаковку, 
а также до 50% снизить использование 
первичного пластика. «Проект называется 
Ocean. Наш план в клеевом подразделении 
— начиная со следующего года отказаться 
от пластиковых блистеров вообще и перей-
ти на упаковку только из картона. Это боль-
шой шаг в пользу экологии»,— сказал Глеб 
Жуков. Компания также использует вторич-
ное сырье в своих потребительских това-
рах: в 2020 году на рынок вышли несколько 
продуктов в упаковке из переработанного 
на 100% в России ПЭТ-пластика.

В  Сбербанке для сокращения объема 
потребления пластика выпускают цифро-
вые бизнес-карты, которые используют 
уже около 20% юрлиц, а в ФМИ перешли 
на упаковочную пленку с уменьшенной тол-
щиной, что позволило сократить расход по-
лимерных материалов.

Помимо снижения потребления пласти-
ка, бизнес планирует уменьшить использо-
вание и других видов отходов. Сбербанк на 
протяжении последних трех лет ведет пере-
говоры с клиентами по поводу отказа от 
бумаги. Сегодня уже 96% клиентов-юрлиц 
взаимодействуют с кредитной организаци-
ей посредством электронного документо- 
оборота, рассказал Анатолий Песенников. 
Благодаря этому только на Северо-Западе 
ежегодно сохраняется количество дере-
вьев, сопоставимое с семью Летними сада-
ми, отметил он. «Любая компания использу-
ет в своем производственном цикле тонны 
бумаги и поэтому я рекомендую отказаться 
от этого. Каждую трансформацию надо на-
чинать с себя»,— резюмировал он. n

ТЕ
м

АТ
иЧ

ЕС
Ки

Е 
СТ

РА
Ни

цЫ
 о

ТП
ЕЧ

АТ
АН

Ы
 В

 о
оо

 «
Ро

Сб
Ал

Т»
19

73
74

, С
АН

КТ
-П

ЕТ
ЕР

бУ
Рг

, У
л.

 о
ПТ

иК
оВ

, д
. 4

.
зА

КА
з 

№
 0

73
3

Курс нА эКологичность зАстАвляет бизнес внеДрять решения, сохрАняющие ресурсы и повышАющие уровень 
безопАсности процессов по всем нАпрАвлениям
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